

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 29 DE FEBRERO DE 1924

NUMERO 1313

## Se prorrogó el certamen literario de "La Tribuna"

A solicitud de algunas personas que están interesadas en el Certamen Literario de nuestro colega "La Tribuna", se ha dispuesto prorrogar la fecha para cerrar el certamen, hasta el día diez de marzo próximo.

La medida ha sido muy acertada, pues así se dará suficiente tiempo a dichos interesados para presentar trabajos de importancia, principalmente en lo que respecta a los estudios.

Así habrá mayor número de composiciones.

## Fallecimiento de Dn Roberto Perlaza

En Mata Redonda falleció a la edad de cuarenta años el estimado señor don Roberto Perlaza, miembro apreciable de la Colonia Colombiana.

El entierro se efectuó con mucho acompañamiento.

A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## La situación política en Puntarenas se va agravando

### Ese estado de cosas debe ser arreglado satisfactoriamente

Hemos visto que la situación política local en Puntarenas, en vez de solucionarse satisfactoriamente para bien de todos y en general de la comunidad, va extremándose cada día más.

Ese estado de cosas no puede continuar así, nos decía un vecino de aquel puerto. Ello equivale a ir por un camino de trastornos que al fin y a la postre, sólo perjuicios acarreará al público puntarenense.

Ahora hasta los empleados del servicio de higiene están de punta y han elevado su voz de protesta.

Esto se debe a la destitución de uno de los empleados municipales.

Nosotros no nos ocupamos del asunto, pues eso corresponde al criterio de la Municipalidad de Puntarenas, y nada más.

Lo que sí sería de desearse es que se armonizaran los criterios para ver de hacer

# MITIN PRO-MEXICO

Como justa manifestación de solidaridad para las clases laborantes de México, el suscrito Comité invita a los diferentes gremios de esta capital para que se sirvan prestar su valiosa ayuda en la preparación del mitin pro-México.

Recomienda, asimismo en lo particular, a cada obrero o trabajador, su asistencia a tan significativo acto que se celebrará el próximo sábado a las siete p. m. en el Templo de la Música.

Se trata de hacer llegar hasta nuestros hermanos de raza, hasta nuestros compañeros de ideales, que en México sostienen cruenta lucha, una voz de aliento, un cordial mensaje de fraternidad.

Y conceptuamos de justicia y de obligado deber

## Escuelas de enfermería y obstetricia

El lunes dos de marzo quedará abierta la matrícula de las Escuelas de Obstetricia y Enfermería de esa Facultad, de las 13 a las 15 horas, en la oficina del Dr. don José María Barrionuevo.

un buen gobierno local, que es lo que la necesidad del momento exige ahora más que nunca.

Marchando todos de acuerdo se consigue algo bueno para los intereses del pueblo porteño, que han sido puestos en manos de las personas que integran la Municipalidad, y también en las del señor Gobernador de la provincia.

Mientras las cosas caminen como hasta ahora se ha hecho, en lo tocante a las desavenencias políticas, es claro que nada provechoso y de interés se podrá hacer, porque las buenas ocasiones para el manejo de los asuntos locales son robadas por la candencia de los ánimos para dedicarlas a los apasionamientos políticos y a cosas fútiles que a nada conducen.

Ojalá, pues, que haya una mejor armonía entre los de la cosa pública local, para bien y provecho de todos.

ber prestar atención a tan noble demanda, porque en verdad, de los países de civilización española, ninguno como Méjico ha sido tan lealmente desinteresado en su sacrificio, en su dolorosa experiencia social. Debemos probar por medio de un acto sencillo, pero conmovedor por su trascendencia espiritual, que el trabajador costarricense no permanece indiferente ante la obra cultural popular, de esfuerzo y

organizació, ante las conquistas legislativas y prácticas, logradas en diez años de lucha incesante, por su compañero mexicano, — hoy amenazado gravemente por la reacción capitalista que quiere la ciega sumisión del explotado a cambio de despotismo y arbitrariedad — que impone siempre, endondequiera que su codicia llegue a dominar.

Tal actitud de nuestra parte viene a sentar el

hermoso precedente de que la soliradidad de los pueblos de Nuestra América, deja de ser un simple optimismo para convertirse en una realidad fecunda, que ha de traducirse en grandeza y dignidad para nuestras clases trabajadoras que en forma tan gallarda como espontánea han mostrado tal sentimiento nobilísimo de unidad racial y de justa correspondencia para las asociaciones laboristas de la gran nación mexicana.

San José, Costa Rica, Febrero de 1924.

COMITÉ PRO-MÉXICO  
Octavio Montero; Dr. Aniceto Montero; Julio Padilla; Juan Rafael Pérez; Juan B. Chinchilla; José Agt. Zaldón; Antonio Zelaya; Miguel Agt. Herrera

## La Nota Política

### El memorial de los diputados jimenistas y reformistas

Ayer quedó firmado el memorial que será presentado hoy al señor Presidente de la República; suscrito por los diputados jimenistas y reformistas.

La firma del diputado reformista de San Ramón don Florentino Lobo, la recogió en Río Grande ayer mismo don Enrique Fonseca, quien hizo viaje expreso con tal fin. También fueron comisiones reformistas a Cartago y Heredia con el mismo objeto.

Hoy en las primeras horas de la mañana se fotografiará ese documento y luego será puesto en manos del señor Presidente.

Allí se le da cuenta de que hay una mayoría que se compromete o votará en mayo próximo por el Lic. don Ricardo Jiménez, para Presidente de la República.

### La fuerza jimenista-reformista

Para las elecciones cuentan estos dos partidos con 22 votos de diputados propietarios, sin contar el del propio señor Jiménez.

Para el caso de que se lleve a cabo la idea de romper el quórum, cuentan con 9 suplentes jimenistas.

Además, el suplente, Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar, de filiación echandista, ha declarado en todos los tonos que no romperá el quórum, por ningún motivo.

Se dice que como él piensan otros de sus compañeros. Creemos oportuno publicar el siguiente cuadro de la diputación jimenista y volla.

### PROVINCIA DE SAN JOSE

PROPIETARIOS.—Ricardo Jiménez, Jesús Ploto, Manuel Coto Fernández, Enrique Fonseca, Víctor Ross.—SUPLENTE.—Horacio Castro, Ernesto Ortiz, Ricardo Castro.

### PROVINCIA DE ALAJUELA

PROPIETARIOS.—Jorge Vollo, Claudio Cortás, Florentino Lobo, Hormidas Araya.

### PROVINCIA DE CARTAGO

PROPIETARIOS.—Santos León Herrera, Carlos Leiva, Arturo Vollo, Jorge Ortiz, Ramón J. Rivera, José Joaquín Ortiz.—SUPLENTE.—Ricardo Pacheco, Enrique Saúcho.

### PROVINCIA DE HEREDIA

PROPIETARIOS.—Juan Rafael Arias, Silverio Chaverri.—SUPLENTE.—Antonio Gutiérrez.

### PROVINCIA DEL GUANACASTE

PROPIETARIOS.—Leonidas Briceño, Pablo M. Rodríguez.—SUPLENTE.—Ramón Leiva.

### PROVINCIA DE PUNTARENAS

PROPIETARIOS.—Moisés Aguiar, Emiliano Odio.—SUPLENTE.—Juan E. Romagosa.

### PROVINCIA DE LIMON

PROPIETARIOS.—Miguel A. Robles, Antonio Facio.—SUPLENTE.—Alberto S. Rees.

(Del "Diario de Costa Rica")

## Trágico suceso

Al hundirse el techo de una casa situada en las inmediaciones de San Francisco de Heredia, recibieron fuertes golpes tres trabajadores, quedando en estado de gravedad.

Ellos son Darío Campos, Joaquín Arias y Rafael Céspedes, quienes se ocupaban en los trabajos de reparación de dicha casa.

Muchos vecinos se presentaron al lugar del suceso y prestaron los primeros auxilios.

Como el caso era grave, los tres accidentados fueron conducidos al hospital de Heredia, donde actualmente se les atiende.

## Procurador Mpl.

En la sesión municipal de ayer tarde, la Cámara conoció de la renuncia presentada por el Licenciado don Tomás Gamboa de su cargo de Procurador Municipal, cargo ese que venía desempeñando desde hacía algunos años.

Para reponer al señor Gamboa se nombró al Licenciado don Tomás Fernández Bolandi, persona muy capacitada para defender los intereses de la Municipalidad.

## A PUNTARENAS

Mañana se correrá un tren de excursión a Puntarenas.

Saldrá a las tres de la tarde, y regresará el lunes 3 de marzo. El valor del pasaje es de ocho colones ida y vuelta.

## En Puntarenas es sofocante el calor a ciertas horas

### Las quemaduras siguen siendo una amenaza irremediable

Los vecinos de Puntarenas y las gentes que están veraneando en aquel puerto están pasando una época de calor insoportable.

A más del calor natural, que en este tiempo llega a su punto culminante, viene a sofocarles la brisa del Norte, muy cálida ahora a consecuencia de las numerosas quemaduras que los agricultores hacen para preparar los terrenos para las siembras.

Al otro lado del Estero, por las noches se divisan las grandes luminarias que producen las montañas ardiendo, y al pasar el viento por esos lugares, se calienta demasiado, haciendo, pues, que el calor en el puerto sea mucho más insoportable.

Eso de las quemaduras es una costumbre de nuestros labriegos, ya muy arraigada, y de la cual no pueden prescindir por la pobreza en que viven nos les permite tener las herramientas necesarias para esos trabajos y no cuentan con dinero necesario para pagar ayudantes.

Lo malo es que el fuego daña las tierras, pero no hay otra forma de limpiar los terrenos.

## Un Turno

El diecinueve de marzo se verificará un gran turno en San Juan de Tobosí, a beneficio de la Casa Cural. Para este festival religioso reina mucho entusiasmo.

# "La Voz Obsesionante"

Ayer tarde, sobre la mesa del dueño, topé con un nuevo libro de versos, ricamente editado en la bien conocida "Imprenta y Librería Alsina" de esta ciudad, nítida y excelente obra que lleva por título: "La Voz Obsesionante" y que muestra como autor, con un buen retrato de actualidad, a don Eduardo Uribe, joven radicado aquí, de padre colombiano y de madre ecuatoriana, hijo nada menos que de Juan de Dios Uribe—es decir, del "Indio" de Juancho Uribe—el más entero escriptor en prosa que hasta la fecha haya producido Colombia—y sobrino del Dr. Eduardo Uribe—gloria muy legítima de la medicina hispanoamericana—muchacho educado en los Estados Unidos, a lo que parece, a quien sólo muy de lejos he conocido y de quien no sabía más que eran su profesión de poeta, su apreciable cultura personal, sus buenos modales y su vivir como retráido meditabundo.

Con cierto desgano, más por facilitarle el trabajo al amigo a quien iba dedicado el volumen que por personal interés de leerlo, y, sobre todo, por matar el rato, púseme a cortar algunas hojas y a leer: lo primero, dos páginas y media de bellas palabras, firmadas por Carmen Lira, en que inteligentemente se analizan el alma y el intelecto del autor de los versos y se le retrata como él aparece y como sin duda será: raro, joven de muy exquisita y laborada sensibilidad, estudioso y preocupado; luego, una sentida y cordial dedicatoria así: "a mí tío el doctor Eduardo Uribe Restrepo, homenaje de gratitud—E. U."; después, *Para mi Verso* soneto prólogo original y bonito, y más allá hoja por hoja, en profusa variedad de metros viejos y nuevos, con ajuste a las reglas clásicas o según el artístico capricho de libre voluntad, acaso forzado por temas demasiado profundamente sentidos, siete divisiones o etapas del libro tituladas *La Voz del Ensueño, Ausencia, Caminos, Viñetas, La Voz de la Vida, Florencia Rouge y Elogios*; en conjunto, exactamente, cien composiciones, disseminadas por las 260 páginas de la obra, con títulos sugestivos y generalmente bien selectos; y todo ello de forma y manera que quien lo lea habrá de convenir seguramente en que Eduardo Uribe es poeta, no de los hechos a la fuerza, sino de los nacidos espontáneamente y tampoco de los melancólicos gesticuladores, vacuos e ignorantes, sino de los civilizados, modestos, plenos de buen fondo y constantemente laboriosos del propio cultivo intelectual.

No diré yo que me gusta todo el centenar de poesías igualmente, ni siquiera que todas ellas me parecen dignas de figurar como versos buenos; porque diciéndolo no sería franco, como quiero serlo, y que aparecen allí tres producciones a modo de versos a los cuales rechazan instintivamente mi oído poético y mi educación literaria; pero aparte eso, y fuera de unos dos "vuestros" que yo creo deberían ser

"tuyos" y alguna otra mala mezcla de singulares y plurales que ensombrecen unos dos pares de composiciones, las noventa y tantas restantes me han llenado, como suele decirse, me han hecho sentir hondamente, al influjo de bellas, de atrevidas y de correctas imágenes en que abundan, o me han dejado la más placida sensación de espiritual deleite, por los graciosos, por lo novedosos, por lo emotivos, por lo bellas por lo profundamente poéticas, para decirlo de una vez.

Sonetos he hallado en *La Voz Obsesionante* de Eduardo Uribe y otros muchos de versos sayos tan perfectos, en mi sincero entender, tan lindos, tan exquisitos en su arte, como los mejores de los mejores poetas viejos y nuevos, clásicos y modernos que he saboreado mis ojos, y placeladas suyas y cuadros completos, tan acabados, tan vívidos, tan reales como las obras maestra de los más afamados pintores al calor o al verbo.

Hay en el libro que registro "voces de ensueño" de tan delicada y veraz poesía como *Jarrón de Luz y Vida, e Imagino mi cuerpo*; "ausencias" como *Tu Jar dinero y No he de esperar en Vano* "camino" y "viñetas" sobre todo, que se hacen releer muchas veces, dando siempre honda emoción artística y en cuyos versos el joven Uribe ha dado, a mi juicio, notas de sublime belleza, tan encumbradas y tan bien sostenidas como las más vibrantes que han brotado de magistrales arpas, señoras de la fama.

No cabe ya decir, porque lo ha adivinado el lector, que el libro de versos de Eduardo Uribe supo interesarme al extremo de que habiendo empezado a hojear "La Voz Obsesionante" sin gana, me fui entrando en ella con todo el gusto y toda la aplicación de buenos tiempos de ávido lector y audaz trovero y la reparé de pasta apasta de una tirada, sin dar los bostezos ni las cabezadas que la mayoría de los libros de versos ahora me provocan.

JULIO DELMONTE  
San José C. R., Febrero de 1924.

## LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# A SANGRE Y FUEGO quiere tomar Tegucigalpa el General Ferrera

(Servicio especial de LA PRENSA)

MANAGUA 29 de Febrero.—Terrible lucha se desarrolló en El Picacho. El General Gregorio Ferrera, va avanzando con sus tropas, y se cree que esta noche entra a la capital. Los diplomáticos han intervenido para que Ferrera no tome a Tegucigalpa a sangre y fuego.

**EL MEJOR TALCO**



Delicioso Perfume  
**ANTISEPTICO**  
— Uselo Usted —  
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**UNITED FRUIT CO.**  
**SERVICIO DE VAPORES**

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpuando los días lunes en la tarde directamente para New York vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la *Elders & Fyffe Ltd*, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpuando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso & Pirie Sucadores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

**DEL AMBIENTE SOCIAL**

**Personales**

El Lic. don Paulino Castro Aguilar se encuentra en fermo de cuidado.

—Don Alberto Brenes Mora y señora salieron para Antares.

—La señorita Ester Flores llegó de Cañas.

—Don Alberto Barrantes salió para el Exterior.

—De Alajuela vino don Ernesto Muñoz.

—Don Eduardo Tovar y señora preparan viaje para Estados Unidos.

—De Cartago vino don Juan Molina.

**Hogar feliz**

El hogar del señor don José Sauter y su señora doña María de Sauter, ha llegado un robusto primogénito por lo que felicitamos muy de veras a sus excelentes padres.

**Boda**

El 10 de marzo próximo se efectuará la boda del señor don Félix González con la estimada señorita Lila Hernández V.

Anticipadamente formulamos sinceros votos por la felicidad de los futuros esposos.

**Baile**

Anoche fue obsequiada con un baile la estimada señorita Lusmilda González, el cual estuvo muy concurrido.

**Un té**

Doña Marina Chavarría de Lyon obsequió con un espléndido té, a algunos de sus buenas amistades.

A doña Marina le fueron obsequiados algunos ramos de flores.

**Nuevo heredero**

Al hogar del señor don Rafael Zamora y su apreciable señora esposa ha llegado un robusto varoncito por lo cual felicitamos a sus felices padres.

**Bautizo**

Con el nombre de Francisco Carlos, fue bautizado un niño de don Manuel Saborío y su señora doña María Alvarado de Saborío. Fueron padrinos el señor don Humberto Alvarado y la señorita Mercedes Saborío.

**Un niño**

Al hogar de don Edgar Keffler y su señora doña Arabela Mora de Keffler ha llegado un chiquitito que ha llenado de regocijo a sus buenos padres.

**Operado**

En una delicada operación el estimable señor don Ernesto González Sáenz. Su estado de salud es muy satisfactorio por lo que nos alegramos mucho.

**Adjudicación de becas**

El señor Gobernador ha hecho saber lo siguiente: Debidamente autorizado por la municipalidad de este cantón, para adjudicación de dos becas en la Escuela Mercantil Manuel Aragón, generosamente ofrecidas por el profesorado de ella, manifiesto a los aspirantes que para merecer la adjudicación referida se necesita llenar los requisitos siguientes: Haber cursado por lo menos toda la enseñanza primaria, preferible si siendo pobres y de buena conducta, han cursado algo de la secundaria, y de reconocido esfuerzo.

Las solicitudes deben presentarse a la Gobernación, antes del 2 de Marzo próximo, pues las adjudicaciones deben enviarse a la Escuela el cuadro del mismo mes.

La buena conducta, y pobreza se probará por medio de testigos idóneos. Caso de ser varias las solicitudes que se presenten, estas se adjudicarán por sorteo entre los aspirantes que reúnan mejores condiciones.

**Pago de sueldos por el conflicto con Panamá**

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, se procederá al pago de sueldo del conflicto con Panamá, devengados por las personas que a continuación se expresan, y que según las listas existentes en la Secretaría de Seguridad Pública, faltan que pagar.

Los interesados deben obtener de los Comandantes Militares de su domicilio (de Plaza o Cantonales) la correspondiente identificación personal, sin cuyo requisito no se hará ningún pago; y como este será en bonos nacionales, los giros no se harán por un valor menor de cien colones.

Las personas cuyos nombres no aparezcan en las listas que publica hoy "La Gaceta", no serán pagadas por ahora.

No necesita decir por qué fuma usted



**Yolanda**

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Anúnciese a LA PRENSA

# EL ESTADO ES EL ORIGEN DEL MAL

La filosofía de la Historia es el pensamiento que busca una ley al pasado, una relación de causas y efectos o de medios y fines, según sea realista o idealista el concepto inicial del filósofo. La política es ante todo una metodología de la acción, un pensamiento que aspira a obrar. En cierto modo son dos actividades radicalmente apuestas, puesto que la una corona la acción y la otra le sirve de principio. Claro está que toda política lleva implícita, mejor o peor delimitada, una filosofía de la Historia; pero no toda filosofía de la Historia tiene aplicación a la política; al contrario, algunas la hacen imposible. Una filosofía que negase, por ejemplo, la idea de progreso sería estéril políticamente, porque de antemano condena, por inútil o perniciosa, toda acción, todo ensayo de mejora. Esta suele ser la filosofía de los conservadores absolutos, que ven un ideal de perfección en la inmutabilidad perpetua, convencidos de que todo cambio conduce siempre a algo peor. Es el opio de una filosofía así, no menos atargadora que la adormidera vegetal, han vivido miles de años algunos pueblos de Oriente; pero ya hasta la China parece querer despertarse, y bien despierta ya, levanta su cabeza. Turquía.

Ahora que la estructura histórica de España está en crisis y se resquebrajan las rígidas cristalizaciones en que se había constituido su Estado, necesitamos hipótesis fecundas que no sólo no paralice la fluidez comenzada, sino que la canalice y oriente a ensayos originales de articulación política. Evitemos la hipótesis imposibilistas, a menos de renunciar a toda acción. Una teoría que partiese del supuesto de que la raíz de todos los males nacionales está en una constitución viciosa y congérita del pueblo mismo, equivale a una imposibilidad política, porque si el pueblo es fatalmente inepto para una organización superior, ninguna forma del Estado tendrá nunca eficacia, bien porque se contagie de las lacras populares, bien porque se estrellen sus intentos de reforma desde arriba contra la inmutabilidad de la nación. Una teoría así podrá ser clara; pero allí donde lo sea nada tiene que hacer la política; en vez de políticos, serán menester enfermeros que atiendan lo mejor posible al paciente crónico incurable, hasta que se muera del todo y se le entierre en el panteón de la Historia.

Una buena metodología política exige hipótesis que no cierren automáticamente todo campo de experimentación. La política es también experiencia continua, sobre sus puestos constantemente renovados. ¿Y por qué no hemos de suponer que cada Estado no es hechura de su pueblo, sino al revés, cada pueblo hechura de su Estado? Sentimos, por lo menor, esta hipótesis para el caso de España, ya que la opuesta nos conduce, políticamente, a un callejón sin salida. Si el mal tiene su comienzo en el Estado, cabe ensayar su curación cambiando de Estado, tanto en las relaciones del Estado central con el individuo como con los organismos políticos excéntricos, señaladamente los Municipios.

El aserto de que el pueblo español no haya reaccionado vivazmente hasta ahora contra un Estado por consenso unánime defectuoso, no implica conformidad ni, por deducción, posible indiferencia a un Estado menos imperfecto. En rigor de ese aserto es muy discutible. Claramente, el pueblo español no ha protestado con revoluciones como la inglesa, la francesa y ahora la rusa. (Una se propone antes que instaurar una utopía, destruir algún carácter histórico, y siempre habrá revoluciones, no porque el

hombre sueña, sino porque el hombre sufre). Pero la protesta ha existido siempre latente y, aunque débil, alguna vez expresa. Basta haber oído por los pueblos españoles para saber cómo respiraba la nación frente al Estado central. El español vivía en guerra sorda, anárquica, contra su Estado, y no pudo vencer de frente, le miraba sus miembros con su desprecio, con su disciplina, incluso con sus defraudaciones. Era una guerra dura, intestina y desleal, pero bien sintomática de la profunda disconformidad pública. La prueba es que al caer el régimen precedente, pocos se preguntaron si lo que advendría era mejor o peor; la mayoría se alegró de la desaparición de lo otro, sin entrar en comparaciones; el descontento era tan hondo que el pueblo había perdido todo criterio de relatividad, lo anterior era el mal absoluto y bien barrido estaba, como fuese y por quien fuese.

Conviene señalar otra forma de protesta, ésta más grave y dañosa para los destinos de España. El regionalismo, el separatismo, la anarquía en todas las clases sociales, y no sólo en la más pobres eran, al fin y al cabo, manifestaciones de rebeldía contra un Estado inepto y caduco y signos inequívocos de apatencia de un Estado más acorde con el espíritu atormentado del país. Pero había otro género de disconformidad más dolorosa, porque no sólo recusaba al Estado, sino a la nación en masa, y era la América. Muchos de los que se iban eran los mejores, los más sensibles, los más desesperados, los que luego han sido la piedra angular de las nuevas y pujantes naciones americanas. Esas mismas gentes que no eran nada bajo el Estado español y huyeron de su yugo sus inepticias, forman hoy la medula de numerosos y prósperos pueblos de ultramar, y ofrecen buena prueba de cómo los mismos hombres pueden mejorar con un cambio de régimen.

Sin creer que un Estado posea intrínsecas virtudes milagrosas para transformar de cuajo la naturaleza humana, la hipótesis de su eficacia y aptitud para elevar al individuo, como hombre y como ciudadano, es políticamente la única fértil. Después de todo, todas las interpretaciones de la historia son meras hipótesis, y unas por otras, preferimos las que no nos cierran todos los caminos de la acción. Si se admite esto, y nadie que esté dotado del menor sentido político podrá rechazarlo, lo que procede es organizar sobre las ruinas del demolido un Estado en que gobernantes y gobernados colaboren a su mayor eficiencia, equilibrando la libertad con la responsabilidad, la democracia con la competencia, la movilidad de la opinión pública y el Parlamento con una relativa estabilidad de los Gobiernos. Claramente, el pueblo español está demasiado viciado por una larga acción corruptora y opresora del Estado histórico para esperar que, con el simple establecimiento de uno nuevo más libre y puro, sus funciones serían perfectas e intachables desde el primer instante. Pero el nuevo Estado habría de ser implacable en la defensa de las libertades públicas y en la persecución de sus traficantes y coactores.

¿Cómo debe ser el nuevo Estado español? He ahí lo urgente del problema político de la España actual. A su solución debe dirigirse todas las inteligencias y todos los esfuerzos. El pueblo se inhibirá de él, o lo desprestigiará o huirá a América, como hasta ahora, o colaboreará a su perfeccionamiento, según la naturaleza de su estructura. Pero la responsabilidad de lo que acontezca corresponderá, más que al pueblo, a las minorías rectoras, ya por su absentismo mental, ya por sus errores metodológicos.

LUIS ARAQUISTAIN

## Un individuo trató de suicidarse

En Manzanillo, Jurisdicción de Puntarenas, el vecino Elios Calderón se armó de una navaja con la que intentó matarse. En efecto, se produjo algunas heridas en la garganta.

Declaró que había procedido en esa forma por cuánto que, una mujer a quien pretendía no le correspondió en sus amores. Resulta que, al ingresar Calderón al Hospital de Puntarenas, quedó en calidad de detenido, no porque intentara suicidarse, sino porque en el Juzgado del Crimen se instruye sumaria contra él por el delito de lesiones en daño de otro individuo del mismo lugar.

## ALMACEN Tomás Fernández

Durante los días Jueves, Viernes y Sábado, se vende MANTEQUILLA de primera calidad, marca "La Guaria" a razón de ₡ 2.50

Apartado 614

Teléfono 198

## BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Con el objeto de fomentar el cultivo de café en Costa Rica, el Banco ha establecido una Sección de Hipotecas, especial, denominada "Cultivos Nuevos de Café".

Mediante ciertas condiciones se concederán préstamos a las personas que teniendo terrenos apropiados para el cultivo de café.

El Banco suplirá el dinero para cubrir semanalmente el valor de las planillas y cargará en cuenta corriente esas sumas y un interés de 8 o/o anual. Después del 5º año se dará principio a la amortización de la deuda, para lo cual el deudor gozará de un plazo de 14 años, abonando anualmente un 4 o/o. Se suministrarán detalles a quien interese.

San José, Febrero 25 de 1924

## LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Finesta

REDACTORES:

Rogelio Gócher - Rubén Hernández P

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el raz onamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

## MANTEQUILLAS

AFAMADAS MARCAS

ARTRO VOLIO

LA FUENTE

Vende

La India

Tel. 378

Ap. 1064

Eduardo Fernández

## FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Para la liquidación completa de la Fábrica se convoca a los señores Accionistas a una reunión que se verificará el lunes 3 de Marzo a las 7 p. m. en el local de la misma.

LA DIRECTIVA

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

## Se aumentará el derecho de tramos

La Municipalidad en su última sesión conoció del proyecto para otorgar contratos a los arrendatarios de tramos del Mercado.

Cuando eso, la mayor parte de los comerciantes de aquel establecimiento municipal estuvieron presentes, pues ellos deseaban que el referido proyecto no tuviese la aprobación de la Cámara, porque la consideraban perjudicial para sus intereses.

El proyecto en cuestión no pasó. Ahora lo estudiará la Comisión de Hacienda, pero según de lo expuesto por el regidor Smith, en vez de eso en el informe respectivo

se propondrá el aumento de los derechos por tramos del mercado, en vez de cobrar la mitad del canon respectivo, que era lo que se proponía hacer y lo cual no gustó mucho a los arrendatarios.

## Constructores!!

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tribú, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Suscríbese a LA PRENSA

**OSRAM**

Bombillas de 50 candelas  
+ 30 has. a 120 volts +  
₡ 1.00 cada una. - ₡ 11.00 la docena

ROBERG Y CIA.

# LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados  
a \$ 5.00 cada una

## B. PÉREZ GALDÓS

- LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 tomos
- GLORIA, 2 tomos
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
- LO PROHIBIDO 2 tomos
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
- REALIDAD
- LA FONTANA DE ORO
- LA INCÓGNITA
- TRISTANA
- AMOR Y CIENCIA, comedia, a \$ 2.50
- LA CASA DE SHAKESPEARE, a \$ 1.00

## E. GÓMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
- LA SONRISA DE LA ESPINGE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAFO FRINE Y OTRAS SEDUC TORAS

## LITERATURA EXTRANJERA

- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

## R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

## QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRAS SERIAS

## JUAN MARAGALL

- ARTÍCULOS, 5 tomos

## ELOGIOS

## PLUTARCO

- VIDAS PARALELAS, 5 tomos

## M. CERVANTES S.

- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

## BALTASAR GRACIAN

- EL CRITICÓN, 2 tomos

## TRATADOS

## L. ALAS (CLARÍN)

- DOCT. & SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS

## SALVADOR RUEDA

- POESÍAS

## T. TASSO

- LA JERUSALÉN LIBERTADA

## JOSE DE MAURANA

- CANCIÓN DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLOR

## VOLTAIRE

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

- CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

## MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

## O. SWTET MARDEN

- PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL

- (SIEMPRE ADELANTE!)

- LA ALFETRÍA DEL VIVIR

## GOETHE

- FAUSTO 2 t. con grabados

## HOMERO

- ILIADA, con grabados.

## VIRGILIO

- LA ENEIDA con grabados

## SOFOCLES

- EDIPO REY: EDIPO EN COLONA: ANTÍGONA con grbs.

## J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA

- LA HONRADA

- JUANITA TENORIO

- MUJERES

- SACRAMENTO

- LÁZARO: JUAN VULGAR

- LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.

- CUENTOS DE MI TIEMPO

- DRAMA DE FAMILIA

## PLATON

- LA REPÚBLICA, 2 tomos.

## DR. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA

## V. BLASCO IBANEZ

- MARE NOSTRUM

- LA TIERRA DE TODOS

- EL PRÉSTAMO DE LA DI FUENTA

- LA REINA CALAFIA

- ORIENTE

- SANGRE Y ARENA

- CUENTOS VALENCIANOS

## EMILIO ZOLA

- VERDAD, 2 tomos

- TRABAJO, 2 tomos

- LA BESTIA HUMANA 2 tomos

- LA TIERRA

- LOURDES 2 tomos

- LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

- L'ASSOMMOIR, 2 tomos

- EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

# Los nuevos cultivos del café

La Directiva del Banco Internacional acaba de dar una disposición que, por lo trascendental no debemos pasar desapercibida toda vez que viene a llenar una necesidad nacional.

Se trata de dar dinero a largos plazos para que todos los hombres de buena voluntad y que no se conforman con envejecer entre las cuatro paredes de una oficina pública, vayao a cultivar la tierra.

La empleomanía es una plaga de la cual no podrá librarse ningún gobierno mientras en Costa Rica no se reorganicen los servicios públicos mediante riguroso escalamiento tal como lo consigna nuestro Programa Reformista, con el objeto de facilitar medios prácticos a los hombres amantes del trabajo y de vida independiente.

El plan que el Banco Internacional pone a la disposición de todo el que quiera emprender en nuevas siembras de café, suministrándole el dinero necesario desde cortar la montaña hasta recoger los primeros frutos, a un tipo de interés bajo, que se irá acumulando para luego convertir intereses y capital al cabo de cinco años, en una hipoteca a catorce años de plazo, al 8 o/o anual y 4 o/o de amortización, no puede ser más alhagador para todo aquel que tenga aspiraciones y quiera estar a cubierto de los vaivenes de la política.

Siendo el café un artículo de exportación cuyo consumo es cada vez mayor, y dada la fama de que goza nuestro grano de oro en los mercados extranjeros estamos seguros de que muchos de los jóvenes que gastan los mejores años de su vida disfrutando de un sueldo que escasamente les da para medio comer y medio vestir, abandonarían ese estado para emprender en la agricultura satisficando al sudor de su frente el suelo de la Patria.

Ya tenemos dinero para trabajar, vencido el primer obstáculo, ¿cuál es el segundo?...

*Caminos.*—En sucesivos artículos nos ocuparemos de esta segunda parte y bástenos por hoy felicitar a los señores miembros de la Directiva del Banco Internacional que han sabido salir del círculo viciado en que nos ahogamos.

J. MIGUEL RODRÍGUEZ

28 de febrero de 1924.

# EL GALLO DE ORO

## CAMISERIA

Se ha trasladado a la  
Avenida Central, 50 varas al Este  
de la antigua Geisha

# ¿Romper el quorum?

Romper el quorum? Esto, más parece de niños que de hombres, y más parece de hombres que no saben qué hacer, que de hombres adiestrados en el juego de las argucias y de las audacias políticas.

Eso podría convertirse en algo serio. Y nosotros contribuiríamos gustosamente a que se convirtiera en algo serio y profundamente serio y hasta trágico y definitivo, si Uds lo quieren, señores echandistas. Abundan los caminos para llegar a una tragedia si Uds la buscan, y, por fortuna abundan los caminos para llegar, hasta ella con provecho para el país.

Vamos a darles una idea, sencilla y clara de lo que sería factible una vez que estuviéramos en el ánimo de complacerlos a Uds.

No olviden tampoco, hombres aconsejados por el despecho, que la mayoría es la ley suprema de la democracia. No olviden hombres ambiciosos, que ella origina el Estado; que ella organiza el Gobierno, que ella dicta la Constitución y las leyes, que el Congreso no es sino un instrumento suyo.

No olviden que Uds. pretenden burlarse de ella, que ella los ha vencido y los ha aislado, y que, siendo generoso, ha tolerado que Uds. en la derrota, disfruten siquiera de la satisfacción de llevarse el ama de econo para sentir que tienen adentro alguna justificación.

Pero tampoco olviden que esa tolerancia puede cesar, no porque cese la generosidad, sino porque sea de justicia castigar al culpable. Y si la tolerancia cesa, y si la justicia encuentra estorbos para manifestarse plenamente, y que si la mayoría se dispone a asumir el ejercicio de sus poderes supremos, de sus poderes únicos, y se siente airada ante los que pretenden tralcionarla, entonces, puede ser que Uds, excitando las epopéyicas cóleras populares desaten sobre Uds la turbulenta decisión, de sangre y fuego, con que un pueblo, con que la mayoría del pueblo, impone, cuando es preciso, las afirmaciones definitivas de su conciencia.

R. T.

# Boletín de la Sria. de Fomento

Ha circulado el número mensual del Boletín del Departamento de Agricultura, de la Secretaría de Fomento.

Contiene un interesante estudio sobre la garrapata y la fiebre de Texas por don Bernardo R. Yglesias.

Este Boletín de suyo interesante, conviene ser leído por todos los agricultores.

# Notas escolares

Se nos dice que ya está completa la matrícula para niñas en esta capital. No hay campo en las escuelas para muchas que aun faltan por matricular y que, debido a eso, se quedarán este año sin recibir clases, a menos que la Secretaría de Instrucción Pública no ponga remedio a esa deficiencia tan lamentable para la enseñanza.

Hay gran cantidad de útiles para la Junta de Educación para el abastecimiento de las escuelas públicas.

Todos esos útiles llegaron en estos días del exterior, a fin de que los niños pobres no carezcan de nada durante el año lectivo.

Muy pocos cambios habrá este año en el personal docente.

Casi todos los maestros quedarán en sus puestos que ocuparon el año anterior.

## Mario Fernando

Con este nombre ha sido bautizado un niño del señor don Amado Chacón Valenciano y su señora esposa doña Consuelo Garro de Valenciano.

# Su majestad el Anuncio

En el anuncio como en todo esfuerzo humano, la constancia siempre vence. Aunque en forma de pregón, existe el anuncio en los lugares más humildes.

El movimiento social es el anuncio de la vida.

El anuncio es la rapidez de la venta; en un día pueden saber millares de personas lo que se vende en una tienda.

No hay anuncio insignificante, si se coloca en sitio selecto.

La publicidad es tecunda como la luz, por doquiera va derramando tesoros.

Con el anuncio sucede lo que con una batalla: para lograr la victoria no bastan los primeros disparos, sino que es preciso con multiplicados golpes vencer al enemigo.

El anuncio es como la lluvia que cae sobre los campos: ninguna gota se pierde. Si no da producto en el acto, dispone el terreno para dar fruto mañana.

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian.

Todo es digno de publicidad, aun lo más elevado.

El anuncio es el compañero inseparable de todos los progresos de la civilización.

Hasta en los momentos de recreo es un recreo el anuncio.

Suscríbase LA PRENSA

# SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

— DE BUENA CALIDAD —

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

## La Sastrería

# BURUAGA

Se ha trasladado al local que ocupaba EL GALLO DE ORO, frente a la Ferreteria Rodríguez.

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 624

# SI UD NECESITA

## PUEBTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

Teléfono 439

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale